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La Spezia

Tutto Liguria

L’annuncio
sull’intesa

raggiunta nel
comparto edile

tra le parti è
stato dato dai

referenti di
Fillea Cgil e
Feneal Uil

LA SPEZIA

Ennesimo allarme per la Asl5:
nel mirino, questa volta, c’è il ri-
schio accorpamento della strut-
tura dipartimentale di chirurgia
toracica e tiroide con la chirur-
gia toracica del San Martino di
Genova. A lanciarlo, il consiglie-
re regionale pentastellato Paolo
Ugolini, secondo cui il nuovo
piano sociosanitario della Regio-
ne Liguria punterebbe a realizza-
re l’operazione. È stato nel cor-
so dell’interrogazione discussa
in aula ieri che Ugolini ha denun-
ciato l’ipotesi, sottolineando
l’importanza di mantenere una
struttura di questo tipo nel Le-
vante ligure «capace di rispon-
dere anche alle emergenze: tra-
sportare un paziente traumati-
co ad alta complessità verso Ge-
nova presuppone poi che i fami-
gliari siano costretti a viaggi
continui e onerosi per assistere
il paziente ricoverato al San Mar-
tino».
A buttare acqua sul fuoco, l’as-
sessore regionale alla sanità An-
gelo Gratarola. «Il piano di orga-
nizzazione aziendale – ha dichia-
rato – prevede il mantenimento
delle funzioni della chirurgia to-
racica dell’ospedale Sant’An-
drea della Spezia attraverso il
modello Ircss diffuso e la pro-

grammazione regionale ha ri-
chiesto formalmente che, pres-
so il presidio, venga mantenuta
la funzione ‘Lung-Unit’. Non si
ipotizzano quindi interventi or-
ganizzativi finalizzati a un accor-
pamento strutturale dell’attività
di chirurgia toracica, bensì un in-
cremento di relazioni e sinergie
strutturali con l’hub regionale,
nelle misure di rientro di quanto
previsto per la Regione Liguria
in merito al dimensionamento
delle strutture relative alla chi-
rurgia toracica», precisando
che sarà mantenuta la collabora-
zione con il San Martino per i ca-
si più complessi e che «tale ipo-
tesi regionale potrà essere por-
tata avanti con l’avvallo del mini-
stero della Salute». «Bene, ma
ci aspettiamo che la Regione si
adoperi in tutte le sedi per man-
tenere la struttura spezzina pie-
namente operante» ha ribattuto
Ugolini, ribadendo la necessità
di soddisfare i bisogni di assi-
stenza dei pazienti residenti» in
«un territorio nel quale gli inter-
venti specialistici hanno un pe-
so importante: nel 2022, ad
esempio, la struttura diparti-
mentale di chirurgia toracica e
tiroide di Asl5 ha dimesso 179
pazienti, tra cui 54 persone ope-
rate per tiroidectomie, 95 per in-
terventi sul torace e oltre 35 per
traumi maggiori».

Allarme accorpamenti
«Chirurgia toracica
resti al Sant’Andrea»
Il consigliere pentastellato Ugolini denuncia in aula il rischio di centralizzazione
L’assessore smentisce: «Solo un incremento di sinergie con l’hub regionale»

Angelo Gratarola
Assessore alla sanità
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Relazioni sindacali

Incremento del welfare
agli operai dell’edilizia
LA SPEZIA

Una fumata bianca che il com-
parto dell’edilizia festeggia. Si
tratta dell’accordo fra le parti
del settore sottoscritto a febbra-
io che prevede, nell’ambito del
contributo dello 0,45% dedica-
to dal contratto nazionale
dell’edilizia del 2018, l’amplia-
mento delle prestazioni extra
contrattuali ed un aumento de-
gli importi: nei fatti, un incre-
mento del welfare con risvolti
importanti. E Fillea Cgil e Feneal
Uil festeggiano. «Un accordo in-
novativo, un grande risultato
che prefigura un deciso scatto
in avanti per i diritti dei lavorato-
ri edili – sottolineano rispettiva-
mente Gianni Carassale e Ric-
cardo Badi, che evidenziano i ri-
sultati ottenuti dal lavoro delle
diverse sigle –; i benefit verran-
no erogati solamente a fronte di

un monte di 1300 ore maturato
presso la casa edile spezzina.
Accordi di questo genere testi-
moniano l’efficacia del lavoro
quotidiano del sindacato e la
sua capacità di contrattazione».
Come si traducono, in cifre, gli
effetti dell’intesa? Un esempio
riguarda l’aumento di indennità
e sussidio per le cause di infortu-
nio, che passa da da 1500 a
3000 euro; i contributi scolatici
vanno da 100 euro per ogni fi-
glio per le scuole primarie sino
a 600 euro per studenti universi-
tari; il contributo per lavoratori
che hanno figli diversamente
abili raggiunge i 2000 euro lor-
di; il premio di natalità è pari a
500 euro una tantum; l’assegno
incentivo per i giovani lavorato-
ri edili passa a 500 euro e per
l’apprendistato 800 euro; per il
passaggio generazionale, infi-
ne, è previsto un incentivo da
500 euro.

© RIPRODUZIONE RISERVATA

«Sarà mantenuta la funzione
‘Lung-Unit’. Non si ipotizzano
quindi interventi organizzativi
finalizzati a un accorpamento
strutturale dell’attività di
chirurgia toracica, bensì un
incremento di relazioni e
sinergie strutturali con l’hub
regionale»

DALLA REGIONE

Botta
e risposta
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FARMACIE

LA SPEZIA

Sono stati affidati gli incari-
chi di direttore delle attivit‡ 
didattiche professionalizzan-
ti e quelli di tutor di tirocinio 
del corso di laurea in Fisiote-
rapia della sede della Spezia 
per il triennio 2022-2025. Il 
direttore delle attivit‡ didatti-
che ha la responsabilit‡ di tut-
ta la parte professionalizzan-
te dell'esperienza formativa 
dello  studente  iscritto  alla  
Laurea  in  Fisioterapia,  dal  
suo ingresso nel Corso di Stu-
dio fino all'Esame di Abilita-
zione. » inoltre titolare di in-
segnamento in discipline pro-
fessionalizzanti. Il tutor clini-
co Ë invece un fisioterapista 
che svolge la professione nel-
la struttura dove viene effet-

tuato il tirocinio e ha il compi-
to di  affiancare lo studente 
durante il turno di tirocinio. 
L�importante provvedimento 
per la formazione degli stu-
denti Ë stato assunto in accor-
do con l�Universit‡ di Geno-
va. L�accordo attuativo preve-
de che le figure del direttore 
delle attivit‡ didattiche e dei 
tutor  vengano  individuate  
mediante  l�espletamento  di  
procedure di selezione. Que-
sto deve avvenire a seguito 
dell�emissione del bando di 
disponibilit‡,  a  cura  dell�A-
zienda, su richiesta del diret-
tore del Dipartimento al qua-
le fa capo il corso di studio. Il 
bando deve essere riservato 
al personale appartenente al-
lo stesso profilo professiona-
le del corso. 
  S. COLL.

LA SPEZIA

Asl5 ha effettuato l�affidamen-
to diretto del Servizio di eroga-
zione attivit‡ specialistica am-
bulatoriale  psichiatrica  nei  
presidi territoriali fino alla fi-
ne dell�anno. L�importante ser-
vizio Ë stato affidato per poco 
meno di 69 mila euro, all�ente 
gestore iCampo del vescovo o 
Consorzio di cooperative so-
ciali di Brugnatow. Nell�ambito 
del  Dipartimento  di  Salute  
mentale e dipendenze di Asl5, 
c�Ë carenza di personale medi-
co specialista in psichiatria so-
prattutto negli ambulatori del 
territorio in quanto uno psi-
chiatra Ë andato in pensione il 
mese scorso. Per Asl5 non era 
possibile,  almeno nell�imme-
diato provvedere alla copertu-

ra del posto vacante tramite 
concorso. 

Per questo, in attesa del nuo-
vo concorso pubblico Asl5 ha 
deciso di procedere all�acqui-
sto  di  prestazioni  psichiatri-
che ambulatoriali da enti ge-
stori sociosanitari privati. I Di-
stretti interessati sono il 17 del-

la Val di Vara e Riviera e il 19 di 
Sarzana e Val di Magra: ´Per 
motivi logistici Ë apparso op-
portuno rivolgersi a gestori pri-
vati  con  sede  operativa  alla  
Spezia e per motivi di cono-
scenza del territoriale ci siamo 
rivolti a gestori gi‡ contrattua-
lizzati con Asl5 o spiegano gli 
addetti o Per ragioni di appro-
priatezza del Servizio da ero-
gare, in funzione di una mag-
giore completezza nell�offerta 
di setting assistenziali contra-
tualizzati da Asl5, si Ë ritenuto 
opportuno selezionare il  Ge-
store  da  contratualizzare  in  
questa circostanza sulla base 
del parametro del maggior nu-
mero di setting risultanti da ac-
creditamento  nell�area  della  
Salute mentaleª. Inoltre, a nor-
ma di legge, per i contratti con 
i privati Ë necessario il posses-
so di un valido accreditamen-
to istituzionale. Al momento 
in queste condizioni in provin-
cia  ci  sono  solo  tre  gestori.  
Quello che attualmente accre-
ditato per il maggior numero 
di setting assistenziali nell�a-
rea  della  Salute  mentale  Ë  
Campo del Vescovo di Brugna-
to. 
 S.COLL. 

la decisione

Ambulatorio psichiatrico
servizio affidato
al Campo del Vescovo

fino al 2025

Attivit‡ didattiche
e tutor a Fisioterapia,
assegnati gli incarichi

LA SPEZIA

La Chirurgia toracica e quella 
che riguarda la tiroide di Asl5 
sono salve. Ieri in consiglio re-
gionale l�assessore alla sanit‡ 
Angelo Gratarola, risponden-
do  a  un�interrogazione  del  
presidente del consiglio Gian-
marco  Medusei,  ha  riferito  
che ́ le attuali linee di indiriz-
zo regionali, in linea con le di-
sposizioni nazionali, prevedo-
no il mantenimento delle fun-
zioni  di  Chirurgia  toracica  
dell�ospedale della Spezia at-
traverso il modello iIrccs dif-
fusow e la programmazione re-
gionale ha richiesto formal-
mente che presso il presidio 
della Spezia venga mantenu-
ta la funzione di iLung-Unitw. 
Non si ipotizzano quindi inter-
venti organizzativi finalizzati 
a un accorpamento struttura-
le con l�Hub regionale, nel ri-
spetto delle misure di quanto 
previsto per la Liguria in meri-
to al dimensionamento delle 
strutture che dimettono con 
codice di disciplina Chirurgi-
ca toracica. Si ricorda che gli 
interventi relativi alla chirur-
gia endocrina, in particolare 
tiroidea, vengono di norma ef-
fettuati dalla Chirurgia gene-
raleª. 

Inoltre sono stati forniti i da-
ti  dell�attivit‡  chirurgica.  
Dall�analisi effettuata a Geno-
va dei ricoveri e della mobili-
t‡ relativa alla popolazione re-
sidente nel territorio di Asl5 Ë 
emerso che nel 2021 i cittadi-
ni di Asl5 che si sono rivolti al-
la strutture sanitarie di Pisa 

sono stati 42, pari al 15,3% 
del totale dei ricoverai , a fron-
te del 70,8% dei ricoveri all�o-
spedale  Sant�Andrea  della  
Spezia e al 4,4% dei ricoveri 
al San Martino, Nel primo se-
mestre del 2022 l�80,4% dei ri-
coveri Ë avvenuto al Sant�An-
drea e il 4,4% al San Martino 
di Genova. ´» auspicabile un 
rafforzamento del trend che li-
miti, per quanto possibile, la 
mobilit‡ passiva dando risal-
to alle eccellenze liguriª, ha 
commentato infine Gratarto-
la. 

´Dopo le indiscrezioni sul 
piano socio sanitario, chirur-
gia  toracica  e  tiroide  verr‡  
mantenuta ed esprimo la mia 

grande soddisfazione per es-
sere riuscito in questo obietti-
vo o ha commentato il presi-
dente del consiglio Gianmar-
co Medusei -. Importante Ë sa-
pere che per il paziente con 
trauma toracica ad alta com-
plessit‡ continuer‡ la possibi-
lit‡ di essere stabilizzati nel re-
parto  spezzino.  L'assessore  
Gratarola, su specifiche inter-
rogazioni  mie e  del  collega 
Ugolini,  si  Ë  impegnato  di  
mantenere nei Poa (piani ope-
rativi aziendali) la struttura, 
trovando la modalit‡ ammini-
strativa in conformit‡ con il 
Dm 70, cosÏ da garantire la 
funzionalit‡ sul territorio e al-
lo stesso tempo non essere ri-

chiamati dal Ministero per il 
mancato rispetto della norma-
tiva in quanto il nostro risulta 
essere un Dea di primo livello 
o puntualizza Medusei - An-
che se,  come ho specificato 
nella interrogazione, il repar-
to spezzino ha numeri elevati 
e un possibile accorpamento 
della chirurgia toracica deter-
minerebbe  un  flusso  di  pa-
zienti verso Pisa, con la cui 
struttura  esiste  comunque  
una  attiva  collaborazione.  
Ringrazio l'assessore e la dire-
zione di Asl5 per l'impegno a 
mantenere una delicata strut-
tura cosÏ importante per i cit-
tadini nella emergenzaª. 
 

S. COLL.

I nodi della sanit‡

La sede Asl di via Fazio

Lȅassessore regionale alla Sanit‡ Angelo Gratarola

durante lȅassemblea sono stati forniti anche i dati provinciali

Interventi a torace e tiroide,
salvo il servizio di Chirurgia
Lȅassessore alla Sanit‡ Gratarola si Ë espresso sul tema in Consiglio regionale:
´Le attuali linee di indirizzo prevedono il mantenimento delle funzioni alla Speziaª
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i privati Ë necessario il posses-
so di un valido accreditamen-
to istituzionale. Al momento 
in queste condizioni in provin-
cia  ci  sono  solo  tre  gestori.  
Quello che attualmente accre-
ditato per il maggior numero 
di setting assistenziali nell�a-
rea  della  Salute  mentale  Ë  
Campo del Vescovo di Brugna-
to. 
 S.COLL. 

la decisione

Ambulatorio psichiatrico
servizio affidato
al Campo del Vescovo

fino al 2025

Attivit‡ didattiche
e tutor a Fisioterapia,
assegnati gli incarichi

LA SPEZIA

La Chirurgia toracica e quella 
che riguarda la tiroide di Asl5 
sono salve. Ieri in consiglio re-
gionale l�assessore alla sanit‡ 
Angelo Gratarola, risponden-
do  a  un�interrogazione  del  
presidente del consiglio Gian-
marco  Medusei,  ha  riferito  
che ́ le attuali linee di indiriz-
zo regionali, in linea con le di-
sposizioni nazionali, prevedo-
no il mantenimento delle fun-
zioni  di  Chirurgia  toracica  
dell�ospedale della Spezia at-
traverso il modello iIrccs dif-
fusow e la programmazione re-
gionale ha richiesto formal-
mente che presso il presidio 
della Spezia venga mantenu-
ta la funzione di iLung-Unitw. 
Non si ipotizzano quindi inter-
venti organizzativi finalizzati 
a un accorpamento struttura-
le con l�Hub regionale, nel ri-
spetto delle misure di quanto 
previsto per la Liguria in meri-
to al dimensionamento delle 
strutture che dimettono con 
codice di disciplina Chirurgi-
ca toracica. Si ricorda che gli 
interventi relativi alla chirur-
gia endocrina, in particolare 
tiroidea, vengono di norma ef-
fettuati dalla Chirurgia gene-
raleª. 

Inoltre sono stati forniti i da-
ti  dell�attivit‡  chirurgica.  
Dall�analisi effettuata a Geno-
va dei ricoveri e della mobili-
t‡ relativa alla popolazione re-
sidente nel territorio di Asl5 Ë 
emerso che nel 2021 i cittadi-
ni di Asl5 che si sono rivolti al-
la strutture sanitarie di Pisa 

sono stati 42, pari al 15,3% 
del totale dei ricoverai , a fron-
te del 70,8% dei ricoveri all�o-
spedale  Sant�Andrea  della  
Spezia e al 4,4% dei ricoveri 
al San Martino, Nel primo se-
mestre del 2022 l�80,4% dei ri-
coveri Ë avvenuto al Sant�An-
drea e il 4,4% al San Martino 
di Genova. ´» auspicabile un 
rafforzamento del trend che li-
miti, per quanto possibile, la 
mobilit‡ passiva dando risal-
to alle eccellenze liguriª, ha 
commentato infine Gratarto-
la. 

´Dopo le indiscrezioni sul 
piano socio sanitario, chirur-
gia  toracica  e  tiroide  verr‡  
mantenuta ed esprimo la mia 

grande soddisfazione per es-
sere riuscito in questo obietti-
vo o ha commentato il presi-
dente del consiglio Gianmar-
co Medusei -. Importante Ë sa-
pere che per il paziente con 
trauma toracica ad alta com-
plessit‡ continuer‡ la possibi-
lit‡ di essere stabilizzati nel re-
parto  spezzino.  L'assessore  
Gratarola, su specifiche inter-
rogazioni  mie e  del  collega 
Ugolini,  si  Ë  impegnato  di  
mantenere nei Poa (piani ope-
rativi aziendali) la struttura, 
trovando la modalit‡ ammini-
strativa in conformit‡ con il 
Dm 70, cosÏ da garantire la 
funzionalit‡ sul territorio e al-
lo stesso tempo non essere ri-

chiamati dal Ministero per il 
mancato rispetto della norma-
tiva in quanto il nostro risulta 
essere un Dea di primo livello 
o puntualizza Medusei - An-
che se,  come ho specificato 
nella interrogazione, il repar-
to spezzino ha numeri elevati 
e un possibile accorpamento 
della chirurgia toracica deter-
minerebbe  un  flusso  di  pa-
zienti verso Pisa, con la cui 
struttura  esiste  comunque  
una  attiva  collaborazione.  
Ringrazio l'assessore e la dire-
zione di Asl5 per l'impegno a 
mantenere una delicata strut-
tura cosÏ importante per i cit-
tadini nella emergenzaª. 
 

S. COLL.

I nodi della sanit‡

La sede Asl di via Fazio

Lȅassessore regionale alla Sanit‡ Angelo Gratarola

durante lȅassemblea sono stati forniti anche i dati provinciali

Interventi a torace e tiroide,
salvo il servizio di Chirurgia
Lȅassessore alla Sanit‡ Gratarola si Ë espresso sul tema in Consiglio regionale:
´Le attuali linee di indirizzo prevedono il mantenimento delle funzioni alla Speziaª
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I nodi dellȅeconomia del mare

LERICI 

´PresenterÚ una mozione in 
consiglio  comunale,  con la  
speranza di un voto unanime 
di tutte le forze presenti, per 
sollecitare al governo un in-
tervento urgente a sostegno 
del comparto della mitilicol-
tura. Servono soluzioni tecni-
che avanzate, per difendere i 
vivai dalle orate. E servono 
anche dei finanziamenti im-
mediatiª. Il sindaco di Lerici 

Leonardo  Paoletti  si  far‡  
´portavoce delle istanze dei 
lavoratoriª, attraverso un in-
tervento istituzionale. 

´Sono posti di lavoro o spie-
ga o sono famiglie che si tro-
vano in  difficolt‡.  Va  fatta  
una rete di sostegno, che fac-
cia arrivare la questione a Ro-
ma. La mitilicoltura Ë anche 
un elemento storico ed iden-
titario del golfo. I muscoli so-
no ambasciatori del territo-
rioª. Lerici ha ideato Mytilia-

de, per celebrarli. ´Siamo vi-
cini ai muscolai o dice il sinda-
co  o  come  Comune  siamo  
usciti  dal Gal,  il  gruppo di  
azione  locale  che  sviluppa  
piani per le comunit‡ rurali, 
e  siamo entrati  nel  Gac,  il  
gruppo  di  azione  costiera  
che unisce pubblico e privato 
nel settore della pescaª. » sta-
ta una scelta di campo, spie-
ga, mirata ad ottenere i con-
tributi necessari a risanare la 
banchina  di  Santa  Teresa,  

messa a rischi dalle mareg-
giate.

´Era  urgente  il  ripristino  
della diga davanti all�impian-
to o riassume - per garantire 
sicurezza ai muscolai, al mo-
mento dell�approdo. Ed Ë sta-
to fatto. Stessa collaborazio-
ne c�Ë sulle lodevoli iniziati-

ve ambientali della coopera-
tiva, dall�installazione di pan-
nelli  fotovoltaici  sul  tetto  
dell�impianto alla sperimen-
tazione di retine ecososteni-
biliª. Paoletti cita poi il pro-
getto Smart Bay, in cui sia Co-
mune che mitilicoltori colla-
borano con Enea e Cnr, per 
trasformare Santa Teresa in 
un'area costiera carbon neu-
tral. I muscoli sono infatti le 
sentinelle dei livelli del carbo-
nio  nel  mare.  Assorbono  
CO2, per fare i gusci, a base 
di carbonato di calcio. Com-
battono cosÏ a fianco degli es-
seri  umani,  per  mitigare  i  
cambiamenti climatici. ́ Per-
dere i vivai del golfo o rileva 
il sindaco o significherebbe 
anche rinunciare ad un ap-
porto ambientale importan-
te. Se l�invasione di orate sta 

minando l�equilibrio natura-
le del golfo, si deve arrivare a 
capire la ragione e a sanare lo 
squilibrio che si Ë venuto a 
creareª. A Santa Teresa si sta 
studiando anche come riuti-
lizzare gli scarti di produzio-
ne  della  molluschicoltura  
per aiutare la rigenerazione 
dell�ambiente  marino,  pro-
muovendo  la  biodiversit‡.  
Sono tutti progetti pilota, co-
me l�uso di biomateriali o ma-
teriali di origine vegetale (in 
mare ed il riciclo dei materia-
li. Si tratta di soluzioni circo-
lari che verranno poi esporta-
te in tutta Italia e all�estero. 
´» impensabile - dice Paolet-
ti - rischiare di perdere la miti-
licoltura. Si deve agire subi-
toª. �

S.COGG.
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Gli operatori della mitilicoltura delineano un quadro drammatico
´Molti di noi stanno gi‡ cercando altri lavori per andare avantiª

Appello al sindaco:
´Serve un aiuto subito
siamo in crisi e indifesiª 

Un mitilicoltore spezzino tra i vivai dentro la diga

Covid, scendono ancora i ricoveri a Sarzana

L�ANALISI

LA SPEZIA 

´N
on si puÚ pi  ̆
lavorare. La 
verit‡ che si 
fatica ormai 

a sopravvivere. L�anno scorso 
Ë stata una dÈbacle. Di 150 
quintali di prodotto semina-
to, non mi Ë rimasto niente. 
Ora sono uscito a mettere una 
nuova rete, e ho trovato gi‡ 
tutto divorato. Il ricambio ge-
nerazionale sta saltando. I gio-
vani si arrendono, alcuni han-
no gi‡ trovato un secondo la-
voro per portare a casa uno sti-
pendio. Io stesso, dopo quasi 
quarant�anni in mare ho dei 

dubbi. Non so se continuareª. 
Emilio Lelli va per mare dal 
1987. Era un ragazzino. Sen-
te nel cuore la voglia di non 
mollare, di continuare la sto-
ria di famiglia, ma la situazio-
ne Ë drammatica. 

´Rappresento la quinta ge-
nerazione di muscolai o spie-
ga o ma veramente non so co-
me  difendermi  dall�assalto  
delle orate. Il prodotto messo 
a gennaio me lo hanno fatto 
fuori in due settimane. Stava 
crescendo bene, ma non c�Ë 
scampo. Tutte le mattine spe-
riamo di trovare qualcosa ai 
vivai, andiamo col terrore ne-
gli occhi. In certe zone ormai 
Ë diventato inutile seminare. 
Ci sono intere file fuori diga in 
cui Ë impossibile. Sparisce tut-

to.  Ho voluto tentare,  sono 
stato subito servitoª. 

Lelli spiega che ´ci vorreb-
be un rimedio drastico, per-
chÈ le orate non hanno nemi-
ci naturaliª. E racconta: ´Ne 
ho viste pescare di nove chili, 
impressionanti. I biologi dico-
no che con l�acqua sempre pi  ̆
calda si scatenano, vittime di 
una frenesia alimentare. Qui 
banchettano. E non fanno pi  ̆
nemmeno la pausa invernale. 
Mi hanno fatto a pezzi anche i 
cestelli con le ostricheª.

Eugenio  Borio  conferma.  
´Siamo tutti in questa situa-
zioneª. E rivolge un appello, a 
nome della categoria, al sinda-
co Pierluigi Peracchini: ́ Alcu-
ni  giovani  stanno  cercando  
un lavoro alternativo. In qual-

siasi  attivit‡,  alti  e  bassi  ci  
stanno, Ë normale, ma qui Ë in 
atto qualcosa di sproporziona-
to, siamo nell�impossibilit‡ di 
difenderci.  Brancoliamo  nel  
buio. Ci servono aiuti imme-
diati, per provare a seminare. 
Se non arrivano subito, si per-
der‡ anche questa nuova sta-
gione di lavoro. La situazione 
rischia di diventare irrepara-
bileª. 

I muscolai sono indifesi. Le 
orate non sono pi˘ quelle di 
una volta. Arrivano ovunque. 
Le icalzew in cui dovrebbero 
crescere  i  muscoli  vengono  
svuotate. Angelo Majoli, pio-
niere dei muscolai, Ë drastico: 
´L�orizzonte Ë pi  ̆incerto e cu-
po  perfino  degli  Anni  70,  
quando un�epidemia nel Sud 
mise a rischio il destino di tut-
ta la molluschicoltura. Qui di 
colera non ce n�era, ma l�eco 
fu tale da far temere che nes-
suno avrebbe pi˘ consumato 
muscoli. Ci rimboccammo le 
maniche, fu premiata la quali-
t‡ del nostro prodotto. Ecco. 
Adesso sinceramente non ve-
diamo vie d�uscitaª. I musco-
lai hanno paura. ´» diventato 
difficilissimo sopravvivere  o  
conferma Antonio Leo - Ë pro-
prio  una  lotta  quotidiana.  
Dentro ti  resta  la  passione,  
ma se non hai pi  ̆prodotto da 
raccogliere, diventa una fati-
ca inutile. Pi˘ metti in mare, 
pi˘ le orate ti mangiano tut-
toª. Pesa moltissimo il fatto 
che le orate non se ne vadano 
pi˘ via. Sono diventate stan-
ziali. ´Prima avevamo alcuni 
mesi di pausa o spiega Leo o 
perchÈ i banchi migravano, in 
inverno. Ora non pi˘. Con la 
tramontana, con il freddo, a 
me hanno mangiato un vivaio 
intero. Non Ë rimasto nulla. 
Sono migliaia di euro persi, 
ogni annoª. Il mitilicoltore fa 
un esempio concreto.

´In passato o spiega o con 
1500 pergolari potevi sperare 
di mantenerti, di avere un red-
dito. Ora per cercare di porta-
re a casa uno stipendio devi al-
meno avere 3000 pergolari. E 
non bastanoª. Le orate divora-
no tutto l�anno, ormai. E se fa 
caldo si scatenano. �

S.COGG.

il primo cittadino di lerici promette attenzione

Il Comune pronto a intervenire
´Ne discuteremo al pi  ̆prestoª

Paoletti, sindaco di Lerici

Dopo tanti mesi con il reparto pieno di contagiati, da ieri i ricoverati nella 
degenza Covid dellȅospedale San Bartolomeo di Sarzana (foto) sono ri-
mati cinque. Tre in meno rispetto al giorno prima. Si tratta di un segnale 
importante che conferma il trend dei giorni scorsi quando, per la prima 
volta dallȅinizio della pandemia, nei reparti di Terapia intensiva degli ospe-

dali della Liguria non era rimato pi˘ nessun paziente positivo. In provin-
cia ieri Asl5 ha refertato 6 nuovi tamponi positivi e i contagiati sono 651. 
In tutta la Liguria i nuovi tamponi positivi sono stati 109 e i residenti con 
il Covid sono 6449. Negli ospedali ci sono in tutto 90 ricoverati positivi. 
Durante la pandemia in Liguria sono guariti dal coronavirus 649241 per-
sone e ci sono stati 5882 decessi. �
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Silva Collecchia 
CALICE AL CORNOVIGLIO

Alejandro  Augusto  Stephan  
Meran, l�uomo che nel 2019 
uccise due poliziotti in questu-
ra a Trieste e destinato dal giu-
dice alla Rems di Calice, ieri 
non Ë arrivato. Le proteste del-
la popolazione, ma soprattut-
to  la  lettera  inviata  dalla  
Rems alla magistratura in me-
rito alla necessit‡ di potenzia-
re i servizi di sorveglianza del-
la nuova struttura inaugurata 
nove mesi fa, avrebbe di fatto 
slittare  l�arrivo  a  Calice  del  
pluriomicida previsto per ieri. 
Salvo  ripensamenti  dell�ul-
tim�ora, al momento la desti-
nazione di Alejandro Augusto 
Stephan Meran resta  quella  
della Rems di Calice. La Rems 
di Calice si era resa disponibi-
le a ospitare l�omicida che da-
vanti alla corte d'Assise di Trie-
ste fu assolto per vizio totale 
di mente per l'omicidio dei po-
liziotti Pierluigi Rotta e Mat-
teo Demenego in servizio alla 
questura di Trieste e per il qua-
le Ë stata applicata la misura 
di  sicurezza  del  ricovero  in  
una  Rems  per  almeno  
trent�anni.

Lo scorso 23 gennaio la cor-
te d'Assise d'Appello di Trie-

ste, ha confermato la pericolo-
sit‡ sociale di Meran. Per i giu-
dici  chiamati  a  esprimersi  
ogni sei mesi sul punto ́ non Ë 
nemmeno lontanamente im-
maginabile  l'applicazione di  
una misura di sicurezza non 
detentiva, in ragione dell'ele-
vata  pericolosit‡  sociale  
dell'imputato, deponendo in 
tal senso, oltre alle patologie 
psichiatriche e alla inaudita 
gravit‡ dei delitti commessi, 
ulteriormente, le attuali con-
dizioni di aggravato scompen-
soª. 

La Rems di Calice per l'ese-
cuzione delle misure di sicu-
rezza Ë una struttura sanitaria 
per l'accoglienza di autori di 
reato ritenuti infermi o semin-
fermi di mente, nonchÈ social-
mente pericolosi. Ma il Comi-
tato calicese contro la Rems 
non ci sta: ´Il tanto temuto e 
osteggiato arrivo di un ospite 
pericoloso: Meran (responsa-
bile dell�omicidio di due poli-
ziotti e del ferimento di un as-
sistente presso la questura di 
Trieste) ha destato allarme e 
sconcerto nella comunit‡ loca-
le che vede, di nuovo, compro-
messa la sua condizione di si-
curezza o si legge in una nota - 
La struttura calicese, operati-
va da circa un anno, Ë gi‡ stata 

interessata infatti da almeno 
due evasioni anche se gira vo-
ce che siano state quattro, da 
parte  dei  pericolosi  ospiti.  
Questi episodi dimostrano la 
inadeguatezza e l�insufficien-
za del sistema di protezione, 
controllo e sicurezza adottato 
nella residenza. Le sollecita-
zioni  del  Comune  per  una  
azione risolutiva dei proble-
mi di sicurezza, presso gli or-
gani  competenti,  sono state  

deboli e tardive a conferma 
della linea di tolleranza e inco-
raggiamento sempre sostenu-
ta nei confronti della residen-
za calicese. Il tavolo di concer-
tazione organizzato la scorsa 
settimana, al quale avevano 
partecipato i diversi attori re-
sponsabili  dell�attivit‡  della  
Rems aveva deciso di procede-
re alla isospensione dei nuovi 
arrivi win attesa di implemen-
tare le imisure di sorveglian-
za e controllow. Tali misure so-
no state adottate cosi tempe-

stivamente e in maniera riso-
lutiva?  Il  comitato  calicese  
contro la Rems si fatto inter-
prete delle istanze dei cittadi-
ni del territorio anche per pro-
vare ad ottenere possibili cam-
bi di destinazione della resi-
denza come suggerito in pas-
satoª.

La Rems di Calice si estende 
su un�area di circa 1200 metri 
quadrati ed Ë gestita dal Dipar-
timento di Salute mentale e di-
pendenze di Asl 5 attraverso 
una convenzione con due coo-
perative di Lanciano che si so-
no costituite ad hoc e aggiudi-
cate un appalto regionale che 
prevede  anche  il  comodato  
d�uso, rinnovabile nel tempo, 
dell�immobile e di tutto l�arre-
damento e la strumentazione 
con i quali Ë stata allestita la 
struttura. La Rems usufruir‡ 
fino al 2024 di 2,6 milioni di 
euro all�anno e ospiter‡ 20 de-
tenuti che saranno seguiti da 
18 infermieri turnisti, 8 oss, 4 
riabilitatori psichiatrici, 4 au-
siliari e uno psicologo, oltre 
ad educatori e assistenti socia-
li. A questo staff si aggiungo-
no 4 psichiatri che sono pre-
senti in struttura 12 ore al gior-
no e reperibili di notte, a cui si 
affianca uno psichiatra Asl, di 
raccordo tra la struttura e l�A-
zienda, che garantisce 18 ore 
a settimana e che rivesta il ruo-
lo  di  direttore  sanitario.  La  
Rems di Calice al Cornoviglio, 
la residenza per l'esecuzione 
delle misure di  sicurezza,  Ë  
stata la prima in Italia in gra-
do di ospitare pazienti da al-
tre Regioni. Si tratta di pazien-
ti sottoposti a misure detenti-
ve, per cui Ë previsto un per-
corso  terapeutico-riabilitati-
vo. Le Rems sostituiscono gli 
ospedali psichiatrici giudizia-
ri (opg) e le case di cura e cu-
stodia, chiuse definitivamen-
te dal 1 aprile 2015, come pre-
visto dal decreto legge del di-
cembre  2011,  convertito  in  
legge nel febbraio 2012. 

Sul tema Ë intervenuto an-
che Paolo Ugolini, consigliere 
regionale M5S: ́ Sia garantita 
la  sicurezza  della  residenza  
nell�interesse  dei  cittadini  e  
degli stessi pazientiª. �
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CALICE AL CORNOVIGLIO

La storia della Rems di Cali-
ce  parte  da  lontano.  Nel  
2012 la Regione presentÚ 
un progetto per la realizza-
zione delle Rems per acce-
dere all�assegnazione delle 
risorse. Asl5 identificÚ sul 
proprio  territorio  quale  
struttura idonea allo scopo 
l�immobile di Sant�Anna a 
Calice di propriet‡ dell�On-
lus iLaura Cozzaniw che ma-
nifestÚ subito disposta a ce-
dere l�immobile. La Rems di 

Calice  nel  dicembre  del  
2013 fu ammessa a un fi-
nanziamento di oltre 4 mi-
lioni di euro dei quali il 95% 
a carico dello Stato e i re-
stanti 5% a carico della Re-
gione. La colonia di proprie-
t‡ della Onlus fu acquistata 
nel gennaio del 2014 per ol-
tre 1,1 milioni di euro. Nel 
2015 Asl5 approvÚ il proget-
to definitivo dell�opera, con-
fermandone il  costo com-
plessivo per oltre 4 milioni 
di euro. L�anno successivo 
fu stipulato il contratto d�ap-
palto  con  la  ditta  iCarlo  
Agnesew della Spezia e suc-
cessivamente furono appro-
vate due varianti suppleti-
ve al progetto.

Lo scandalo delle mazzet-
te  all�ingegnere  di  Asl5,  

chiuso  con  un  patteggia-
mento, e successivamente 
l�emergenza epidemiologi-
ca hanno dilatato i  tempi 
per l�ultimazione dei lavori 
della struttura di Calice che 
fu inaugurata un anno fa. 

Le residenze per l�esecu-
zione delle misure di sicu-
rezza Rems sono strutture 
sanitarie  adibite  all�acco-
glienza di autori di reato ri-
tenuti infermi o seminfermi 
di  mente,  nonchÈ  social-
mente pericolosi . Sono ve-
re e proprie istituzioni depu-
tate alla riabilitazione dei  
soggetti ospitati, mediante 
l�attuazione di progetti indi-
viduali. Con la chiusura de-
gli ospedali psichiatrici giu-
diziari, a seguito di diversi 
interventi normativi Ë stata 
introdotta la nuova figura 
delle caratterizzata Rems.  
dall�esclusiva gestione sani-
taria. Ma da subito si capÏ 
che attivare le Rems non sa-
rebbe stato semplice. 

Infatti il nuovo corso av-
viato non Ë esente da critici-
t‡, specie quando si tratta 
di oltrepassare in concreto 
ed in modo definitivo il mo-

dello del imanicomiow. La 
normativa prevede ́ l�esclu-
siva gestione sanitaria all�in-
terno delle strutture che in-
clude l�attivit‡ perimetrale 
di sicurezza e di vigilanza 
esterna, da svolgere nel li-
mite delle  risorse umane,  
strumentali e finanziarie di-
sponibiliª.

Nei vecchi Opg la sicurez-
za invece era garantita dal 
personale della Polizia peni-

tenziaria. Inoltre il setting 
della Rems deve contempe-
rare la tutela dei diritti de-
gli utenti, che accedono al-
le  Rems  su  disposizione  
dell�Autorit‡ Giudiziaria e 
non per libera scelta indivi-
duale, con le esigenze di cu-
ra di condizioni di tale com-
plessit‡. �
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© RIPRODUZIONE RISERVATA 

I nodi della sanit‡

Uccise due poliziotti
in questura a Trieste,
slitta il suo arrivo
alla Rems di Calice
Augusto Stephan Meran Ë ancora atteso in Val di Vara
La protesta dei cittadini: ´Serve maggiore sicurezzaª

Il consigliere regionale
Ugolini del M5S:
´Vanno tutelati 
abitanti e pazientiª

La struttura della Rems di Calice al Cornoviglio

Nel 2016 fu stipulato
il contratto 
dŽappalto
con la ditta Agnese

Cittadini lasciano fiori davanti alla questura di Trieste. Sotto, 
da sinistra, Alejandro Augusto Stephan Meran, lȅassassino;
e i poliziotti Pierluigi Rotta e Matteo Demenego, le vittime 

lo stabile fu acquistato da una onlus

Il progetto prese corpo nel 2012
Investimento da 4 milioni di euro

Lo scandalo tangenti in Asl, 
che risale al 2018, e poco dopo 
la pandemia hanno ritardato
la costruzione della residenza
per le misure di sicurezza
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NUMERO UNICO
EMERGENZE: 112

Farmacie aperte
24 ore su 24
La Spezia
Del Porto, via V. Veneto
SARZANA
S. Caterina, via Variante Cisa
LERICI
Bello, via Roma
PORTOVENERE
Di Portovenere, via Roma
VEZZANO LIGURE E ARCOLA
Tonelli, via Provinciale
LEVANTO
Moderna, corso Italia
VAL DI VARA
Paganini, Sesta Godano
VARESE LIGURE
Cesena
LUNI
Degli Oleandri, Serravalle
S. STEFANO MAGRA
Gemignani, Ponzano
OSPEDALI
LA SPEZIA
SantȅAndrea, 0187533111
SARZANA
San Bartolomeo, 01876041
LEVANTO
San NicolÚ, 0187800409 
e 410

FARMACIE

LA SPEZIA

Sono stati affidati gli incari-
chi di direttore delle attivit‡ 
didattiche professionalizzan-
ti e quelli di tutor di tirocinio 
del corso di laurea in Fisiote-
rapia della sede della Spezia 
per il triennio 2022-2025. Il 
direttore delle attivit‡ didatti-
che ha la responsabilit‡ di tut-
ta la parte professionalizzan-
te dell'esperienza formativa 
dello  studente  iscritto  alla  
Laurea  in  Fisioterapia,  dal  
suo ingresso nel Corso di Stu-
dio fino all'Esame di Abilita-
zione. » inoltre titolare di in-
segnamento in discipline pro-
fessionalizzanti. Il tutor clini-
co Ë invece un fisioterapista 
che svolge la professione nel-
la struttura dove viene effet-

tuato il tirocinio e ha il compi-
to di  affiancare lo studente 
durante il turno di tirocinio. 
L�importante provvedimento 
per la formazione degli stu-
denti Ë stato assunto in accor-
do con l�Universit‡ di Geno-
va. L�accordo attuativo preve-
de che le figure del direttore 
delle attivit‡ didattiche e dei 
tutor  vengano  individuate  
mediante  l�espletamento  di  
procedure di selezione. Que-
sto deve avvenire a seguito 
dell�emissione del bando di 
disponibilit‡,  a  cura  dell�A-
zienda, su richiesta del diret-
tore del Dipartimento al qua-
le fa capo il corso di studio. Il 
bando deve essere riservato 
al personale appartenente al-
lo stesso profilo professiona-
le del corso. 
  S. COLL.

LA SPEZIA

Asl5 ha effettuato l�affidamen-
to diretto del Servizio di eroga-
zione attivit‡ specialistica am-
bulatoriale  psichiatrica  nei  
presidi territoriali fino alla fi-
ne dell�anno. L�importante ser-
vizio Ë stato affidato per poco 
meno di 69 mila euro, all�ente 
gestore iCampo del vescovo o 
Consorzio di cooperative so-
ciali di Brugnatow. Nell�ambito 
del  Dipartimento  di  Salute  
mentale e dipendenze di Asl5, 
c�Ë carenza di personale medi-
co specialista in psichiatria so-
prattutto negli ambulatori del 
territorio in quanto uno psi-
chiatra Ë andato in pensione il 
mese scorso. Per Asl5 non era 
possibile,  almeno nell�imme-
diato provvedere alla copertu-

ra del posto vacante tramite 
concorso. 

Per questo, in attesa del nuo-
vo concorso pubblico Asl5 ha 
deciso di procedere all�acqui-
sto  di  prestazioni  psichiatri-
che ambulatoriali da enti ge-
stori sociosanitari privati. I Di-
stretti interessati sono il 17 del-

la Val di Vara e Riviera e il 19 di 
Sarzana e Val di Magra: ´Per 
motivi logistici Ë apparso op-
portuno rivolgersi a gestori pri-
vati  con  sede  operativa  alla  
Spezia e per motivi di cono-
scenza del territoriale ci siamo 
rivolti a gestori gi‡ contrattua-
lizzati con Asl5 o spiegano gli 
addetti o Per ragioni di appro-
priatezza del Servizio da ero-
gare, in funzione di una mag-
giore completezza nell�offerta 
di setting assistenziali contra-
tualizzati da Asl5, si Ë ritenuto 
opportuno selezionare il  Ge-
store  da  contratualizzare  in  
questa circostanza sulla base 
del parametro del maggior nu-
mero di setting risultanti da ac-
creditamento  nell�area  della  
Salute mentaleª. Inoltre, a nor-
ma di legge, per i contratti con 
i privati Ë necessario il posses-
so di un valido accreditamen-
to istituzionale. Al momento 
in queste condizioni in provin-
cia  ci  sono  solo  tre  gestori.  
Quello che attualmente accre-
ditato per il maggior numero 
di setting assistenziali nell�a-
rea  della  Salute  mentale  Ë  
Campo del Vescovo di Brugna-
to. 
 S.COLL. 

la decisione

Ambulatorio psichiatrico
servizio affidato
al Campo del Vescovo

fino al 2025

Attivit‡ didattiche
e tutor a Fisioterapia,
assegnati gli incarichi

LA SPEZIA

La Chirurgia toracica e quella 
che riguarda la tiroide di Asl5 
sono salve. Ieri in consiglio re-
gionale l�assessore alla sanit‡ 
Angelo Gratarola, risponden-
do  a  un�interrogazione  del  
presidente del consiglio Gian-
marco  Medusei,  ha  riferito  
che ́ le attuali linee di indiriz-
zo regionali, in linea con le di-
sposizioni nazionali, prevedo-
no il mantenimento delle fun-
zioni  di  Chirurgia  toracica  
dell�ospedale della Spezia at-
traverso il modello iIrccs dif-
fusow e la programmazione re-
gionale ha richiesto formal-
mente che presso il presidio 
della Spezia venga mantenu-
ta la funzione di iLung-Unitw. 
Non si ipotizzano quindi inter-
venti organizzativi finalizzati 
a un accorpamento struttura-
le con l�Hub regionale, nel ri-
spetto delle misure di quanto 
previsto per la Liguria in meri-
to al dimensionamento delle 
strutture che dimettono con 
codice di disciplina Chirurgi-
ca toracica. Si ricorda che gli 
interventi relativi alla chirur-
gia endocrina, in particolare 
tiroidea, vengono di norma ef-
fettuati dalla Chirurgia gene-
raleª. 

Inoltre sono stati forniti i da-
ti  dell�attivit‡  chirurgica.  
Dall�analisi effettuata a Geno-
va dei ricoveri e della mobili-
t‡ relativa alla popolazione re-
sidente nel territorio di Asl5 Ë 
emerso che nel 2021 i cittadi-
ni di Asl5 che si sono rivolti al-
la strutture sanitarie di Pisa 

sono stati 42, pari al 15,3% 
del totale dei ricoverai , a fron-
te del 70,8% dei ricoveri all�o-
spedale  Sant�Andrea  della  
Spezia e al 4,4% dei ricoveri 
al San Martino, Nel primo se-
mestre del 2022 l�80,4% dei ri-
coveri Ë avvenuto al Sant�An-
drea e il 4,4% al San Martino 
di Genova. ´» auspicabile un 
rafforzamento del trend che li-
miti, per quanto possibile, la 
mobilit‡ passiva dando risal-
to alle eccellenze liguriª, ha 
commentato infine Gratarto-
la. 

´Dopo le indiscrezioni sul 
piano socio sanitario, chirur-
gia  toracica  e  tiroide  verr‡  
mantenuta ed esprimo la mia 

grande soddisfazione per es-
sere riuscito in questo obietti-
vo o ha commentato il presi-
dente del consiglio Gianmar-
co Medusei -. Importante Ë sa-
pere che per il paziente con 
trauma toracica ad alta com-
plessit‡ continuer‡ la possibi-
lit‡ di essere stabilizzati nel re-
parto  spezzino.  L'assessore  
Gratarola, su specifiche inter-
rogazioni  mie e  del  collega 
Ugolini,  si  Ë  impegnato  di  
mantenere nei Poa (piani ope-
rativi aziendali) la struttura, 
trovando la modalit‡ ammini-
strativa in conformit‡ con il 
Dm 70, cosÏ da garantire la 
funzionalit‡ sul territorio e al-
lo stesso tempo non essere ri-

chiamati dal Ministero per il 
mancato rispetto della norma-
tiva in quanto il nostro risulta 
essere un Dea di primo livello 
o puntualizza Medusei - An-
che se,  come ho specificato 
nella interrogazione, il repar-
to spezzino ha numeri elevati 
e un possibile accorpamento 
della chirurgia toracica deter-
minerebbe  un  flusso  di  pa-
zienti verso Pisa, con la cui 
struttura  esiste  comunque  
una  attiva  collaborazione.  
Ringrazio l'assessore e la dire-
zione di Asl5 per l'impegno a 
mantenere una delicata strut-
tura cosÏ importante per i cit-
tadini nella emergenzaª. 
 

S. COLL.

I nodi della sanit‡

La sede Asl di via Fazio

Lȅassessore regionale alla Sanit‡ Angelo Gratarola

durante lȅassemblea sono stati forniti anche i dati provinciali

Interventi a torace e tiroide,
salvo il servizio di Chirurgia
Lȅassessore alla Sanit‡ Gratarola si Ë espresso sul tema in Consiglio regionale:
´Le attuali linee di indirizzo prevedono il mantenimento delle funzioni alla Speziaª
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sarzana verso le elezioni

Citt‡ tappezzata di manifesti
Qualcuno anche fuori posto

La pubblicit‡ di Ponzanelli
Ë finita anche sulle pensiline
dei bus: protesta su Facebook
VenerdÏ Guccinelli e i sindaci
parlano in Sala della Repubblica

Lȅaffissione irregolare alla pensilina dei bus segnalata su Facebook

Maurizio Binzeschi
/ LICCIANA NARDI

Una folla  commossa  nella  
chiesa del paese dove vive-
va ha dato l�ultimo saluto ad 
una giovane madre di fami-
glia  lunigianese  morta  lo  
scorso fine settimana. Mon-
ti di Licciana Nardi, si Ë stret-
to al dolore dei familiari di 
Monica Pioli, 43 anni, mor-
ta a causa di un tumore con-
tro cui combatteva da quat-
tro anni. 

Lascia  il  marito  Renato  
Mandorlini e il  figlio sedi-
cenne. La donna faceva lavo-
retti  saltuari,  ultimamente 
era ferma ma principalmen-
te era una adorabile mam-
ma.

Dopo il rito funebre la sal-
ma sar‡  cremata.  Oltre  al  
marito ed al figlio, lascia nel 
dolore  pap‡  Domenico,  
mamma Brunella ed i fratel-
li Marco e Pierluigi. Oltre a 
tanti amici e parenti che le 
hanno voluto bene. 

La notizia della sua pre-
matura scomparsa si Ë pre-
sto  sparsa  in  Lunigiana  e  
molte persone, prima di re-
carsi al funerale, hanno vo-
luto renderle omaggio con 
una visita all�obitorio dell�o-
spedale di Fivizzano. 

© RIPRODUZIONE RISERVATA

IL CASO

Alessandro Grasso Peroni
SARZANA 

P
rove tecniche di cresci-
ta e di costruzione del 
proprio futuro al  Pa-
rentucelli-Arzel‡. Gra-

zie alla doppia conferenza che 
ha visto un folto gruppo di stu-
denti  assistere  alle  testimo-
nianze della  laureata  da  re-
cord Adele Brunitto e dell�atto-
re poliglotta Vincenzo Iantor-
no, nell�ambito del legame or-
mai sempre pi˘ saldo con la 
scuola  gemellata  americana  
del Maryland. 

Continuano sempre pi˘ ser-
rate ed interessanti le iniziati-
ve nell�ambito del iThe Twin-
ning Project Italia-Usaw, il pro-
getto di cooperazione solleci-
tato dall�ambasciata italiana a 
Washington  gestito  da  Casa  
Italiana, con protagonisti  da  
due anni l�istituto superiore cit-
tadino e l�omologa Annapolis 
High  School  del  Maryland,  
due scuole scelte nel gemellag-
gio per affinit‡ culturali e geo-
grafiche. 

Nelle ultime due occasioni, 

organizzate con altrettanti col-
legamenti online, i riflettori si 
sono accesi su due importanti 
personaggi che hanno cattura-
to l�attenzione massima dei ra-
gazzi italiani e americani. Si 
tratta di Adele Brunitto, la pi˘ 
giovane laureata nella storia 
dell'ateneo alla Luiss, e tra le 
pi˘ veloci studentesse a con-
cludere brillantemente il pro-

prio percorso universitario in 
Italia ed Europa, e dell�attore 
Vincenzo Iantorno, gi‡ noto al 
grande pubblico per la sua atti-
vit‡ teatrale, la partecipazione 
a diverse fiction e spot pubbli-
citari. 

Adele Brunitto ha racconta-
to la sua avvincente carriera, 
iniziata dopo una laurea magi-
strale in International Manage-

ment conseguita con 110 e lo-
de e il successivo master prima 
dei 21 anni. Un percorso che 
l�ha portata anche a ricevere 
premi prestigiosi  durante gli  
anni di studio negli states. Og-
gi lavora e fa parte dello staff 
dell�amministratore  delegato  
di un�importante banca italia-
na. Ed Ë a buon diritto, una ve-
ra e propria "cittadina globa-

le": parla cinque lingue ed ha 
vissuto a oltrechÈ negli Stati 
Uniti che in Spagna e Cina. 

Brunitto ha risposto alle do-
mande degli studenti che con 
grande interesse hanno ascol-
tato le sue esperienze ed il per-
corso didattico, incuriosendo 
e  motivando  i  partecipanti  
all'incontro a scelte di percorsi 
accademici e lavorativi inter-

nazionali. Anche Vincenzo Ian-
torno, prima di essere sottopo-
sto ad un fuoco di fila di do-
mande, ha fatto un breve ex-
cursus dei suoi esordi, prima 
come modello e poi come atto-
re,  raccontando  il  percorso  
all�Accademia  di  recitazione  
iFondamentaw di Roma e poi 
come allievo del The Lee Stra-
sberg Theatre&Film Institute 
of Los Angeles, al quale ha po-
tuto accedere grazie  ad una 
borsa di studio. Oltre alla reci-
tazione, l�artista ha sempre col-
tivato anche la passione per lin-
gue straniere, infatti Ë laurea-
to in inglese, spagnolo e giap-
ponese. 

Gli studenti di Sarzana e An-
napolis, si stanno incontrando 
ogni mese in modalit‡ virtuale 
da due anni. In questo tempo, 
hanno avuto la possibilit‡ di 
rafforzare legami, approfondi-
re il dialogo reciproco ed am-
pliare le conoscenze culturali 
tra le due nazioni, oltre a raf-
forzare le competenze lingui-
stiche di comunicazione e com-
prensione nelle due lingue. 

Le classi del Parentucelli-Ar-
zel‡ coinvolte quest�anno nel 
progetto e presenti alle confe-
renze, sono le quarte M ed L 
del Turistico, la quarta A e se-
conda A scientifico A3.0�, le ter-
ze B e C e la quarta B scientifico 
con i docenti Michela Chiappi-
ni, Ilaria Casabianca, Alessan-
dra Donno, Rosa Iouse, Ilaria 
Piccioli, Stefano Bianchini, Si-
mone Fregosi, Valentina Mal-
fanti. Presenti al collegamen-
to tra gli altri, la docente Maria 
Laverghetta dell�Annapolis Hi-
gh School e Simonetta Baldas-
sari per Casa italiana. 

© RIPRODUZIONE RISERVATA

SARZANA 

La prima polemica della cam-
pagna elettorale iniziata uffi-
cialmente ieri con lAindizione 
dei comizi elettorali da parte 
del prefetto della Spezia Maria 
Luisa Inversini, Ë di Matteo Del-
vecchio, dirigente Arci e candi-
dato in pectore nella lista del 
Pd per il consiglio comunale. Ie-
ri mattina Sarzana si Ë risveglia-
ta  tappezzata  dei  manifesti  
elettorali piazzati ovunque di 
una delle liste civiche del sinda-
co Cristina Ponzanelli: dalla va-
riante Aurelia, a via Muccini, 
viale della Pace e piazza San 
Giorgio, un mare di manifesti. 
Ma gli iattacchiniw, qualcosa 
devono avere sbagliato, come 
ha documentato proprio Del-
vecchio, fotografando e denun-
ciando sui social media l�affis-
sione irregolare sulla vetrina 
della pensilina presso la ferma-
ta dell�autobus, di linea di fron-
te  alle  scuole  elementari  di  
Ghiaia di Falcinello. 

´Affissioni  abusive.  Sono  
lontani i tempi della crociata di 
questa giunta contro le bache-
che apposte ai lampioni dal cir-
colo Arci Falcinello per pubbli-
cizzare sagre estive. C'Ë sem-
pre qualcuno pi  ̆legale degli al-
triª, ha scritto Delvecchio, rife-

rendosi a una vecchia crociata 
contro il centrosinistra da par-
te del centrodestra. 

Centrosinistra che fa quadra-
to con i sindaci della vallata che 
venerdÏ alle 21 alla sala della 
Repubblica, parteciperanno al 
quarto tavolo programmatico 
di Renzo Guccinelli dedicato a 
iCollegamenti, sinergia tra Co-
muni  e  finanziamenti  euro-
peiw.  ´Dobbiamo  tornare  a  
guardare oltre i nostri confini, 
a lavorare insieme per il bene 
di Sarzana e di tutto il territo-
rio. Siamo pronti a lavorare go-
mito a gomito per realizzare in-
frastrutture, ottenere finanzia-
menti europei e non soloª, sot-
tolinea il candidato sindaco.

Dall�altra parte i totiani di 
Avanti Insieme, rivendicano la 
bont‡ dell�azione governativa 
degli ultimi cinque anni: ́ Sar-
zana non Ë mai contata cosÏ tan-
to in ambito regionale e nazio-
nale o sottolinea il capogruppo 
Luca Ponzanelli - Ci sono i nu-

meri a dimostrarlo contro le bu-
gie di qualcuno. Cristina Ponza-
nelli ha cambiato in questo pe-
riodo ciÚ che Guccinelli non ha 
toccato mai ne da sindaco ne 
da  assessore  regionale.  Per  
esempio risolvendo il proble-
ma storico del Parmignola, che 
bloccava Marinella restituen-
dole finalmente dignit‡ e futu-
ro con un investimento com-
plessivo di circa 5 milioni di eu-
roª. 

Definendo  ´grottescaª,  la  
proposta  elettorale  2015  
dell�Orto d�Italia di Eataly spon-
sorizzato proprio da Guccinelli 
e Raffaella Paita poi naufraga-
to, Ponzanelli conclude: ´Noi 
grazie alla sinergia con la Re-
gione, costruiamo una nuova 
scuola, diamo il via alla rivolu-
zione della Bradia e rilanciamo 
l�ex colonia Olivetti: Guccinelli 
rappresenta tutto ciÚ che i sar-
zanesi  hanno  dimostrato  di  
non volere pi˘ª. 

A.G.P. 

promossa da comune, associazione ant e croce bianca

Prevenzione melanoma
Giornata di screening
venerdÏ a Santo Stefano

Gli studenti del Parentucelli-Arzel‡ durante il collegamento con gli Usa, a destra il multischermo con Iantorno

SARZANA 

Dopodomani  venerdÏ  10  
marzo dalle 9 alle 13 e dalle 
14 alle 18, il Comune di San-
to Stefano ha organizzato 
la giornata di prevenzione 
oncologica in collaborazio-
ne con i medici Ant, giorna-
ta che prevede 24 visite gra-
tuite e su prenotazione ne-
gli ambulatori della pubbli-
ca assistenza Croce Bianca 
di via Battilani.

Per prenotarsi occorre te-
lefonare  al  numero  

0585040532 (dalle 10 alle 
12,30), l'assistenza domici-
liare ai pazienti oncologici, 
cuore delle attivit‡ di Fon-
dazione ANT, da molti anni 
Ë affiancata sul campo da di-
verse campagne di preven-
zione oncologica. 

Nell�anno del suo quaran-
tacinquesimo  anniversa-
rio, Ant porta per la prima 
volta i suoi progetti di dia-
gnosi precoce anche a San-
to Stefano di Magra.

La prevenzione del mela-
noma e dei tumori della cu-

te Ë importantissima. L�inci-
denza dei tumori della cute 
Ë infatti molto alta: per il  
melanoma varia dai 12 ai 
20 casi l�anno ogni 100 mila 
abitanti. 

Un melanoma puÚ nasce-
re sulla cute, in molti casi su 
un neo preesistente, conge-
nito o acquisito, ma anche 
nelle mucose e nell�occhio. 
Si tratta di un tipo di cancro 
particolarmente  aggressi-
vo. La fascia d�et‡ pi˘ a ri-
schio Ë quella tra i 50 e 60 
anni, nel 20% dei casi pur-
troppo anche soggetti tra i 
15 ed i 39 anni. 

Con il wprogetto melano-
maw, fondazione Ant offre 
visite  dermatologiche  con 
l�ausilio della dermatosco-
pia per la diagnosi tempesti-
va di  lesioni  sospette  e/o  
neoplastiche. 

A.G.P. 
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Monica Pioli

a monti cordoglio per la scomparsa di monica pioli

LŽaddio di Licciana Nardi
a una mamma di 43 anni

Gemellaggio con la scuola del Maryland, testimonial la laureata-record Adele Brunitto e lȅattore Massimo Iantorno

Qui Parentucelli-Arzel‡, a voi Usa
A lezione con i ragazzi di Annapolis
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Silva Collecchia 
CALICE AL CORNOVIGLIO

Alejandro  Augusto  Stephan  
Meran, l�uomo che nel 2019 
uccise due poliziotti in questu-
ra a Trieste e destinato dal giu-
dice alla Rems di Calice, ieri 
non Ë arrivato. Le proteste del-
la popolazione, ma soprattut-
to  la  lettera  inviata  dalla  
Rems alla magistratura in me-
rito alla necessit‡ di potenzia-
re i servizi di sorveglianza del-
la nuova struttura inaugurata 
nove mesi fa, avrebbe di fatto 
slittare  l�arrivo  a  Calice  del  
pluriomicida previsto per ieri. 
Salvo  ripensamenti  dell�ul-
tim�ora, al momento la desti-
nazione di Alejandro Augusto 
Stephan Meran resta  quella  
della Rems di Calice. La Rems 
di Calice si era resa disponibi-
le a ospitare l�omicida che da-
vanti alla corte d'Assise di Trie-
ste fu assolto per vizio totale 
di mente per l'omicidio dei po-
liziotti Pierluigi Rotta e Mat-
teo Demenego in servizio alla 
questura di Trieste e per il qua-
le Ë stata applicata la misura 
di  sicurezza  del  ricovero  in  
una  Rems  per  almeno  
trent�anni.

Lo scorso 23 gennaio la cor-
te d'Assise d'Appello di Trie-

ste, ha confermato la pericolo-
sit‡ sociale di Meran. Per i giu-
dici  chiamati  a  esprimersi  
ogni sei mesi sul punto ́ non Ë 
nemmeno lontanamente im-
maginabile  l'applicazione di  
una misura di sicurezza non 
detentiva, in ragione dell'ele-
vata  pericolosit‡  sociale  
dell'imputato, deponendo in 
tal senso, oltre alle patologie 
psichiatriche e alla inaudita 
gravit‡ dei delitti commessi, 
ulteriormente, le attuali con-
dizioni di aggravato scompen-
soª. 

La Rems di Calice per l'ese-
cuzione delle misure di sicu-
rezza Ë una struttura sanitaria 
per l'accoglienza di autori di 
reato ritenuti infermi o semin-
fermi di mente, nonchÈ social-
mente pericolosi. Ma il Comi-
tato calicese contro la Rems 
non ci sta: ´Il tanto temuto e 
osteggiato arrivo di un ospite 
pericoloso: Meran (responsa-
bile dell�omicidio di due poli-
ziotti e del ferimento di un as-
sistente presso la questura di 
Trieste) ha destato allarme e 
sconcerto nella comunit‡ loca-
le che vede, di nuovo, compro-
messa la sua condizione di si-
curezza o si legge in una nota - 
La struttura calicese, operati-
va da circa un anno, Ë gi‡ stata 

interessata infatti da almeno 
due evasioni anche se gira vo-
ce che siano state quattro, da 
parte  dei  pericolosi  ospiti.  
Questi episodi dimostrano la 
inadeguatezza e l�insufficien-
za del sistema di protezione, 
controllo e sicurezza adottato 
nella residenza. Le sollecita-
zioni  del  Comune  per  una  
azione risolutiva dei proble-
mi di sicurezza, presso gli or-
gani  competenti,  sono state  

deboli e tardive a conferma 
della linea di tolleranza e inco-
raggiamento sempre sostenu-
ta nei confronti della residen-
za calicese. Il tavolo di concer-
tazione organizzato la scorsa 
settimana, al quale avevano 
partecipato i diversi attori re-
sponsabili  dell�attivit‡  della  
Rems aveva deciso di procede-
re alla isospensione dei nuovi 
arrivi win attesa di implemen-
tare le imisure di sorveglian-
za e controllow. Tali misure so-
no state adottate cosi tempe-

stivamente e in maniera riso-
lutiva?  Il  comitato  calicese  
contro la Rems si fatto inter-
prete delle istanze dei cittadi-
ni del territorio anche per pro-
vare ad ottenere possibili cam-
bi di destinazione della resi-
denza come suggerito in pas-
satoª.

La Rems di Calice si estende 
su un�area di circa 1200 metri 
quadrati ed Ë gestita dal Dipar-
timento di Salute mentale e di-
pendenze di Asl 5 attraverso 
una convenzione con due coo-
perative di Lanciano che si so-
no costituite ad hoc e aggiudi-
cate un appalto regionale che 
prevede  anche  il  comodato  
d�uso, rinnovabile nel tempo, 
dell�immobile e di tutto l�arre-
damento e la strumentazione 
con i quali Ë stata allestita la 
struttura. La Rems usufruir‡ 
fino al 2024 di 2,6 milioni di 
euro all�anno e ospiter‡ 20 de-
tenuti che saranno seguiti da 
18 infermieri turnisti, 8 oss, 4 
riabilitatori psichiatrici, 4 au-
siliari e uno psicologo, oltre 
ad educatori e assistenti socia-
li. A questo staff si aggiungo-
no 4 psichiatri che sono pre-
senti in struttura 12 ore al gior-
no e reperibili di notte, a cui si 
affianca uno psichiatra Asl, di 
raccordo tra la struttura e l�A-
zienda, che garantisce 18 ore 
a settimana e che rivesta il ruo-
lo  di  direttore  sanitario.  La  
Rems di Calice al Cornoviglio, 
la residenza per l'esecuzione 
delle misure di  sicurezza,  Ë  
stata la prima in Italia in gra-
do di ospitare pazienti da al-
tre Regioni. Si tratta di pazien-
ti sottoposti a misure detenti-
ve, per cui Ë previsto un per-
corso  terapeutico-riabilitati-
vo. Le Rems sostituiscono gli 
ospedali psichiatrici giudizia-
ri (opg) e le case di cura e cu-
stodia, chiuse definitivamen-
te dal 1 aprile 2015, come pre-
visto dal decreto legge del di-
cembre  2011,  convertito  in  
legge nel febbraio 2012. 

Sul tema Ë intervenuto an-
che Paolo Ugolini, consigliere 
regionale M5S: ́ Sia garantita 
la  sicurezza  della  residenza  
nell�interesse  dei  cittadini  e  
degli stessi pazientiª. �
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CALICE AL CORNOVIGLIO

La storia della Rems di Cali-
ce  parte  da  lontano.  Nel  
2012 la Regione presentÚ 
un progetto per la realizza-
zione delle Rems per acce-
dere all�assegnazione delle 
risorse. Asl5 identificÚ sul 
proprio  territorio  quale  
struttura idonea allo scopo 
l�immobile di Sant�Anna a 
Calice di propriet‡ dell�On-
lus iLaura Cozzaniw che ma-
nifestÚ subito disposta a ce-
dere l�immobile. La Rems di 

Calice  nel  dicembre  del  
2013 fu ammessa a un fi-
nanziamento di oltre 4 mi-
lioni di euro dei quali il 95% 
a carico dello Stato e i re-
stanti 5% a carico della Re-
gione. La colonia di proprie-
t‡ della Onlus fu acquistata 
nel gennaio del 2014 per ol-
tre 1,1 milioni di euro. Nel 
2015 Asl5 approvÚ il proget-
to definitivo dell�opera, con-
fermandone il  costo com-
plessivo per oltre 4 milioni 
di euro. L�anno successivo 
fu stipulato il contratto d�ap-
palto  con  la  ditta  iCarlo  
Agnesew della Spezia e suc-
cessivamente furono appro-
vate due varianti suppleti-
ve al progetto.

Lo scandalo delle mazzet-
te  all�ingegnere  di  Asl5,  

chiuso  con  un  patteggia-
mento, e successivamente 
l�emergenza epidemiologi-
ca hanno dilatato i  tempi 
per l�ultimazione dei lavori 
della struttura di Calice che 
fu inaugurata un anno fa. 

Le residenze per l�esecu-
zione delle misure di sicu-
rezza Rems sono strutture 
sanitarie  adibite  all�acco-
glienza di autori di reato ri-
tenuti infermi o seminfermi 
di  mente,  nonchÈ  social-
mente pericolosi . Sono ve-
re e proprie istituzioni depu-
tate alla riabilitazione dei  
soggetti ospitati, mediante 
l�attuazione di progetti indi-
viduali. Con la chiusura de-
gli ospedali psichiatrici giu-
diziari, a seguito di diversi 
interventi normativi Ë stata 
introdotta la nuova figura 
delle caratterizzata Rems.  
dall�esclusiva gestione sani-
taria. Ma da subito si capÏ 
che attivare le Rems non sa-
rebbe stato semplice. 

Infatti il nuovo corso av-
viato non Ë esente da critici-
t‡, specie quando si tratta 
di oltrepassare in concreto 
ed in modo definitivo il mo-

dello del imanicomiow. La 
normativa prevede ́ l�esclu-
siva gestione sanitaria all�in-
terno delle strutture che in-
clude l�attivit‡ perimetrale 
di sicurezza e di vigilanza 
esterna, da svolgere nel li-
mite delle  risorse umane,  
strumentali e finanziarie di-
sponibiliª.

Nei vecchi Opg la sicurez-
za invece era garantita dal 
personale della Polizia peni-

tenziaria. Inoltre il setting 
della Rems deve contempe-
rare la tutela dei diritti de-
gli utenti, che accedono al-
le  Rems  su  disposizione  
dell�Autorit‡ Giudiziaria e 
non per libera scelta indivi-
duale, con le esigenze di cu-
ra di condizioni di tale com-
plessit‡. �

S.COLL.
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I nodi della sanit‡

Uccise due poliziotti
in questura a Trieste,
slitta il suo arrivo
alla Rems di Calice
Augusto Stephan Meran Ë ancora atteso in Val di Vara
La protesta dei cittadini: ´Serve maggiore sicurezzaª

Il consigliere regionale
Ugolini del M5S:
´Vanno tutelati 
abitanti e pazientiª

La struttura della Rems di Calice al Cornoviglio

Nel 2016 fu stipulato
il contratto 
dŽappalto
con la ditta Agnese

Cittadini lasciano fiori davanti alla questura di Trieste. Sotto, 
da sinistra, Alejandro Augusto Stephan Meran, lȅassassino;
e i poliziotti Pierluigi Rotta e Matteo Demenego, le vittime 

lo stabile fu acquistato da una onlus

Il progetto prese corpo nel 2012
Investimento da 4 milioni di euro

Lo scandalo tangenti in Asl, 
che risale al 2018, e poco dopo 
la pandemia hanno ritardato
la costruzione della residenza
per le misure di sicurezza
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di Massimo Calandri

loano — Durante il Covid li hanno 
chiamati eroi. Angeli. Giorno e not-
te in corsia, a salvare vite e a ri-
schiare la propria. Infermieri. Tre 
anni fa, Luisa lavorava all’unità co-
ronarica dell’ospedale di Pietra Li-
gure. A disposizione non c’erano 
mascherine adatte, arrivò a procu-
rarsi – in un negozio di ferramen-
ta! - uno di quei caschi con visiera 
trasparente, e a pagarsi  di  tasca 
propria una scorta di Ffp2. Tutto 
inutile. Fu una delle prime ad esse-
re contagiata. Tampone positivo il 
12  marzo  del  
2020. Da quel gior-
no, tre mesi di iso-
lamento:  nessun  
contatto col mari-
to, anche lui infer-
miere, e con il loro 
bambino. Poi final-
mente il rientro in 
reparto, una quoti-
dianità  difficile  e  
rischiosa affronta-
ta  sempre con la  
caparbietà  di  chi  
crede  in  quello  
che fa. Eroi, ange-
li.  Ma la  malattia  
aveva lasciato il se-
gno: mal di testa, 
stanchezza, amne-
sie, disturbi alla vi-
sta,  tachicardia,  
crampi.  Sintomi  
che  non  l’hanno  
mai più abbando-
nata, e che accom-
pagnano la vita di 
molte persone vit-
time del Coronavi-
rus.  Luisa  voleva  
capire  e  voleva  
giustizia, nei gior-
ni scorsi l’ha otte-
nuta grazie anche 
al sostegno del virologo Massimo 
Galli, già direttore di Malattie In-
fettive al Sacco di Milano: è la pri-
ma infermiera ligure – una delle 
prime, in Italia – a essersi vista rico-
noscere  dall’Inail  una  invalidità  
permanente del 16%. È stata inden-
nizzata per il tempo in cui non ha 
potuto  lavorare,  adesso  gode  di  
una piccola rendita mensile in ag-
giunta allo stipendio. Ha cambia-
to reparto, fa orari ridotti.  Luisa 
cerca  di  tornare  alla  normalità:  
non è semplice. Non sa neppure 
se ci sarà ancora, per lei, una nor-

malità. La sua è una storia esem-
plare.

«Cominciamo da allora, o da og-
gi?».  Da  allora:  febbraio  2020,  
ospedale di Pietra Ligure. «Lavora-
vo da 14 anni all’unità coronarica, 
reparto di alta intensità. All’inizio 
le mascherine Ffp2 non c’erano, 
servivano al pronto soccorso. Era 
l’inizio di questa tragedia». Un pa-
io di nuovi arrivi in corsia. «Turisti 
bergamaschi  e  milanesi,  erano  
ospiti in Riviera e si sono sentiti 
male. La sintomatologia era quel-
la che sapete: febbre, tosse, diffi-

coltà respiratorie e problemi car-
diaci».  Ma  c’era  scetticismo:  da  
noi non succederà come in Cina, 
diceva la gente. Anche Luisa cerca 
di proteggersi. «Mascherine, il ca-
sco con visiera comprato in un ne-
gozio  di  ferramenta.  Lo  so  che  
sempre surreale, ma allora funzio-
nava così». Ad un certo punto, sen-
te di avere la fronte calda. Febbre. 
«Mi sono isolata, chiusa in casa in 
una stanza a casa di mia madre. 
Mio marito e il piccolo, per conto 
loro». I mille tentativi al telefono 
per contattare il 118 e la Asl savone-

se. «Quando sono riuscita a segna-
lare il mio caso, hanno cominciato 
a chiamarmi un paio di  volte  al  
giorno per chiedermi se ero in con-
tatto col mio medico di famiglia». 
Tachipirina. «Respiravo male, ave-
vo delle sincopi notturne, il cuore 
batteva all’impazzata». Luisa è in-
fermiera: prova a gestire la situa-
zione. «Antibiotici, aerosol. È pas-
sato un mese e mezzo prima di un 
tampone negativo e altri 15 giorni 
dal rientro in ospedale: ho chiesto 
di andare in un altro reparto, l’uni-
tà  spinale  sembrava  meno  a  ri-
schio». La vita di Luisa, che oggi 
ha 51 anni, ricomincia. Però non è 
più come prima. «Facevo una fati-
ca tremenda. Mi sentivo più vec-
chia: anziana. E un giorno vedo al-
la  televisione  il  professor  Galli:  
parla di rischio di compromissioni 
neurologiche, di invecchiamento 
cerebrale. Lo contatto». Una visita 
nel dicembre del 2021, una secon-
da 3 mesi più tardi. «Ha ‘adottato’ 
il mio caso, spiegandomi: Cara si-
gnora, la sua è una malattia acqui-
sita professionalmente che va rico-
nosciuta». Luisa va da un cardiolo-
go, fa risonanze magnetiche, con-
trolli  neurologici,  viene  visitata  
nell’ambulatorio long covid. E poi 
c’è la relazione di Galli. Si rivolge 
alla Cisl. Nei giorni scorsi arriva la 
comunicazione ufficiale dell’Inail. 
Che certifica formalmente un “in-
fortunio  sul  lavoro”  subìto  il  12  
marzo del 2020, “per la quale è sta-
ta indennizzata a norma delle leg-
gi sulla assicurazione obbligatoria 
contro gli infortuni sul lavoro e le 
malattie  professionali  in  base  al  
grado di menomazione psico-fisi-
ca pari al 16% per le seguenti mino-
razioni  a  carattere  permanente:  
long covid  con  marcata  compo-
nente di emicranie, episodi ricor-
renti  di  tachicardia  con cefalee,  
vertigini, lipotimie”.

Oggi Luisa risponde al telefono, 
e 5 minuti dopo non ricorda più 
con chi ha parlato. Quando par-
cheggia e spegne l’auto, comincia 
a chiedersi: perché sono uscita di 
casa? Il volto le formicola, la man-
dibola si blocca. Il mal di testa in-
sopportabile, il  battito del cuore 
all’improvviso sale a 150-160, im-
provvisamente  vede  delle  mac-
chie scure. Fino a tre anni fa corre-
va sul lungomare di Loano, le pia-
cevano il trekking e la bicicletta. 
«Poi la vita è cambiata. E ho paura 
non tornerà più come prima».

L’eredità del Covid
Tre anni dopo

infermiera di Pietra
indennizzata dall’Inail

kLa parabola Uno striscione
per i sanitari nel 2020. Sotto 
il professor Galli, a fianco 
l’ingresso del Santa Corona

Luisa, 51 anni
una delle prime 

a contrarre il virus 
nelle corsie

del Santa Corona
nel marzo 2020

Un mese e mezzo
di blackout

poi i sintomi 
del Long Covid
“Mi sono rivolta 

alla Cisl
e al virologo Galli”

i L’inferno
Una immagine 
ospedaliera 
in piena pandemia
quando i reparti 
erano trincee
sanitarie
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